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记者 王庆丽 实习生 罗英
通讯员 富纪

金秋晌午，富阳市常安镇横
槎村新建的村级“三务公开”宣传
栏前，村民何才得正在浏览其中
的财务信息。2011 年起，政府连
续五年、每年拨给村里 500 万元
作为中心村的扶持款，如何用好
这笔钱成为当前村民最关心的问
题。

何才得告诉记者，以前的公
示设施十分落后，遇上刮风下雨，
贴上去的纸张不是被风吹走、就
是模糊不清，无论村务、党务、财
务都不够公开、透明。“现在，白纸
黑字放进玻璃栏，并且时常更新，
方便我们随时查看，对村里的情
况才更有数！”他说。

实施“三务”公开，加强群众
对“三务”的监督，这样的规定富
阳早已有之。而横槎村为何直到
最近才落到实处？

“一开始没这个意识，觉得公
开不公开就是个形式，村‘两委’
只要把具体的事情做好就无愧于
心⋯⋯”面对记者的疑问，横槎村
党委书记兼村长何建强面露尴
尬。他说，若不是两次扣分都是
因为公示栏硬件不过关，而且分
数越扣越多，村里也不会引起重
视，赶紧把这件事提上了议事日
程。

何建强口中的“分数”，就是

富阳市纪委从今年 3 月推出的
《村级“清廉指数”考核办法》。《办
法》将农村基层党建工作分成廉
洁班子建设、廉洁村务建设、廉洁
工程建设、廉洁文化建设 4 大类
共 8 个具体指标，以全市范围内
的 276 个行政村作为考核对象，
由各乡镇街道成立考核机构，并
在纪（工）委统一组织协调下开展
测评。“指数”满分为 100 分，每季
度测评一次，并且在上一季度的
基础上实行累计扣分，到第二年
再从100分起评。

记者在评分表上看到，每个
具体指标下都有着细致的评分标
准，达不到要求该如何扣分也一
目了然。例如，廉洁村务建设中
的“‘三务’公开”一栏中写明：

“党务、村务、财务公开不及时不
完整的，每次扣 0.5 分。”今年 4 月

30 日，横槎村因此被扣 0.5 分，而
到了 7 月 31 日，仅这一项的被扣
分数就是 4 分，再加上因“三资管
理”违规处置而扣除的 2 分，横槎
村的总分从第一季度的 97 分一
下子跌到了91分。

“第一季度测评时，我们按最
基础的标准予以扣分警示，而第
二季度发现村里仍没有改进，便
采取了从重扣分的原则。”富阳市
常安镇人民政府纪委副书记蒋华
君这样说道。据她介绍，“清廉指
数”为 90 分及以上的为 A 类，80
分到 89 分为 B 类，80 分以下为 C
类，“第四季度考核为 C 类或者排
名末位的，当年不能评为先进集
体和先进个人，同时还要影响村
干部的年终奖金。”

“眼看‘指数’到了 B 类边缘，
村里淡定不起来了，”何建强这样

说道。不仅如此，随着考核结果
在各乡镇街道的通报及公示，村
里一把手碰头时难免相互比较，

“脸面上也挂不住”。于是，村“两
委”在第二季度测评结果出炉后
马上针对扣分项目召开会议，及
时施行了整改措施。在 10 月底
刚结束的第三季度测评中，横槎
村由于制度规范、落实到位，一分
未扣，在全镇 16 个行政村中排名
第 7，比第一季度时上升了 4 个名
次。

“村干部办事不能闷在罐子
里，而有义务让百姓知晓，做到内
容公开、程序公正，这也是健全和
完善农村基层民主决策、民主监督
等各项制度的具体表现之一。”富
阳市纪委有关负责人这样说道。

据介绍，富阳市从 2006 年起
开始打造农村基层党风廉政建设
的“四廉工程”，以往多注重对先
进村的评选与表彰，而对于更多
落实不到位的“后进村”则缺乏监
督和鞭策。作为对“四廉工程”的
深化，“清廉指数”考核办法将来
自富阳市委及其不同部门的相关
规定予以汇总，制定出更具操作
性的评分规则，更有利于促进廉
政制度的贯彻落实。

统计显示，自“清廉指数”考
核以来，在全市各行政村举行的

“村级事务开放日”活动中，村民对
村干部的测评满意度平均达98%，
比以往上升了2到3个百分点。

富阳“清廉指数”促农村党风廉政建设

村风清新否，数字来说话

富阳市常安镇横槎村村民正在村级财务宣传栏前浏览。 王庆丽 摄

本报宁海 11 月 2 日电 （记
者 陈醉 县委报道组 陈云松）
圆滚滚的热气球腾空，动力伞则
时而对飞、时而拉烟，还做出些翻
腾的惊险特技，惊得人群发出阵
阵尖叫。两架直升机又快速盘旋
上空，编起队列飞行⋯⋯今天上
午 8 时许，宁波南部滨海新区下
洋涂区块附近的村民惊奇地发
现，这些平常只能在电视里看到
的“空中飞客”进村了！

由宁海县主办的“天空运
动”，除了观赏，还能让普通百姓
体验空中翱翔的感觉。此次主办
方开放了600个体验名额，抽签中
选的百姓可凭体验券当场坐上热
气球或直升飞机。约有近万名百
姓今日涌进下洋涂海滩，共赴这
场来自天空的邀请。

由于当地良好的低空空域条
件得到上级空域主管部门的高度
认可，宁海已规划将眼前的下洋
涂建成“通用航空机场”。当地政
府还计划打造中国第一个“航空
风情小镇”，让通用航空真正融入
百姓生活。未来，乘热气球、坐直
升飞机、跳滑翔伞，都将成为宁波
人的常见运动。

宁海：“空中飞客”进村
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本报讯 古代愚公移山是为了
出行方便，而今老王忙活于山，则是
为了造公园。老王全名王振世，定
海区白泉镇金林村一个普通农民，
拿出种植苗木所得的积蓄，一点一
滴进行山林改造。

王振世正在修整的竹尖岗山，
面积上百亩，为了建造这座“金林公
园”，他已忙活了 3 年，雇人清理杂
草丛生的山路，还在山道两边种各
类苗木。他期望将这里改造成一座
供当地居民健身锻炼的公园。

近日，记者驱车前往海拔约
500 米的竹尖岗山，在盘山公路的
一个三岔路口，醒目地立着块刻有

“金林公园”字样的石碑。
69 岁的王振世精神矍铄，黝黑

而饱经风霜的脸上始终挂着和蔼的
笑容。“我已经投入 30 多万元，自己
钱不够，再向上面、外面争取资金。”
王振世说，“接下来还将继续投入，
人一旦去世什么都没有了，我带头
建一个公园，总能为后人留下点什
么。”

正在修建中的山路凹凸崎岖，
路两旁植上各种树木，以桂花树居
多，能闻到一股淡淡的清香。据老
王介绍，10 多年前，他就在这一带
种植苗木，如今已种植桂花树 3 万
多株，茶花树 6000 多株。如今漫山
遍野的树苗与野生树木相互映衬，
使这个曾经荒芜的山头充满生机。

“这个叫绿化亭，这个是长寿
亭，那个称同学亭。”沿山路走去，老
王边走边介绍，前两个亭子寓意绿
化能够致富，带给村民健康长寿。

“同学亭”一是纪念曾经在此聚会的

51 个小学同学，另外也希望今后成
为大家的聚会场所。

“最美的风景在山顶。”老王介
绍，“山里有个‘仙人洞’，洞里有一
排石头，依次敲打会发出不同的声
音，里面的石头有天然形成的石床、
石凳等，特别适合夏季纳凉。”

走到半山腰，忽见几顶红帽子
闪动，工人们正在忙活，王振世开玩
笑说这是他的“老王部队”。“老王部
队”的队员对老王的评价极高，按队
长王方富的话说：“造这个公园王振
世不但自己贴钱，一有空还一起干
活。平时他从不拖欠工资，手头资
金一下子转不过来，哪怕借钱，也要
按时发工资给我们。”

王振世的家坐落在金林水库前
的竹林后面，独户小院二层楼，如没
有熟人带路，几乎很难找到。两个
儿子成家后，就剩老王两口子相伴

在此生活。妻子陈汉珠对老伴的做
法表示支持，“他开始时没告诉我，
最近才知道在造公园。平时儿子媳
妇问他收入如何，他总说不理想，原
来把钱花到这事上头。既然为大家
谋福利，就是好事。”

以前，来找老王的是舟山一些
建设小区、公路的绿化园林队负责
人；现在，随着金林公园慢慢修建成
型，也有想到这里搞农家乐、养老院
的开发商前来考察。王振世说，我
就是想造一个“春季坐亭子里喝茶，
夏季来仙人洞纳凉，秋季爬竹尖岗
闻桂花香，冬季到水库畔看红叶”的
免费吸氧公园。

在入口处那块“金林公园”石碑左
下角，记者发现一行小字：前岙山（金
林村别名）人儿子筹建。这位土生土
长的农家老汉，始终把自己看成是大
山的儿子。

定海农民自掏腰包修路造林

海岛新“愚公”，倾力建公园

百姓故事

本报讯 （记者 林上军 通讯
员 王双娜）“我们严格将工程变
更量控制在 10%以内，对确实需要
变更的，由 3 个部门相互制约、相互
监督。”日前，在对投资 8.1 亿元的
岱山官山跨海工程项目进行的廉
洁督察中，工程负责人夏宏杰对县
纪委督察组人员说，该工程还引入
了第三方审价机制，定期出具审计

报告。
“作为舟山群岛新区建设的主

战场之一，岱山的政府投资力度不
断加大，必须确保重大项目工程安
全、干部全方位安全。”岱山县监察
局副局长於忠波表示，今后还将采
取突击检查的方式，把住招投标、资
金拨付、竣工结算等环节，全方位加
强服务和监督。

岱山 重大工程监管严

本报讯 （温岭日报记者 陈祥
胜） 记者从温岭市海洋与渔业局获
悉，继去年保费总额首次突破 9000
万元后，今年温岭渔业互保费已达
9007.09 万元，为全市渔民兄弟承担
157.38 亿元风险保障。其中承保渔
民 19022 人次，雇主责任渔业互保
保 费 为 5498.51 万 元 ，同 比 增 长
7.16%。当地渔民仅享受省财政补
贴就达1192.74万元。

目前，温岭市有在册渔船 2349

艘。今年以来，当地积极开展政策性
渔业互助保险工作，为渔民提供安全
保障，并全面提高意外医疗份额，提
升渔民风险抵御能力。从今年 5 月
开始，当地将 2014 年雇主责任意外
医疗险保额由此前的 5 万元调整到
10 万元；同时将意外身故最高保额
由去年的 80 万元提高到今年的 100
万元。保额的提升使得渔民参保积
极性普遍高涨，截至10月21日，已完
成97%在册渔船的投保工作。

温岭 渔业互保御风险

本报讯（见习记者 陈佳莹）“连
续 三 年 的 环 境 公 报 显 示 ，PM10、
PM2.5、氮氧化合物等反映大气污染
的指标居然全是上升的，空气越来越
差，究竟是绍兴的污染产能扩张太
快，还是环保执法力度太弱？”日前，
针对日渐敏感的环境保护问题，绍兴
市举行了一场电视直播评议活动，绍
兴市环保局局长和分局长们面对面
接受现场嘉宾和100位评议代表的辛
辣提问。

秋冬又至，近半个月以来，连续
3 次自北而南的严重雾霾，让“雾
霾”两个字再一次成为了绍兴市民
的心头所患。与此同时，由于绍兴
的空气质量在浙江省一直徘徊于

“垫底”位置，每年绍兴环保部门收
到的群众举报中也有70%涉及治气
问题，因而在评议活动现场，空气污
染问题成为热议焦点。

“绍兴的产业结构和原料结构
不好，本身的扩散条件在浙江又处
于倒数位置，尽管我们尽了最大努

力，但是我担心在接下来的几年里，
大家恐怕还要继续承受这样的天
气。”绍兴市环保局局长何伟仕在回
应质疑时表示，绍兴已经全面开展

“五气合治”，重点治理烟气、废气、
尾气、浊气、臭气；环保部门开通 24
小时投诉受理热线，一旦收到举报
即时到现场执法；对于城市雾霾贡
献率最大的机动车尾气排放问题，
绍兴在加快淘汰黄标车的同时，也
在着力进行提高油品及清洁能源替
代工程；此外，环保局班子和工作人
员更是经常利用休息天到污染较重
的工业区去“闻”污染源。

与此同时，环保部门负责人也
指出，目前在处理空气污染问题上，
仍存在手段太软、标准太低等问题，
例如市民反映较多的印染企业定型
机废气问题，其对区域性大气环境
影响较大，然而国家没有出台国标，
省一级也尚未有相应标准出台，这
使得地方环保部门在环保执法过程
中问题重重。

绍兴 电视直播议治霾

滕昶

幼儿园老师布置一项家庭作
业，家长们忙坏了。

这样的事情，恐怕不少父母都
遇到过。最近，金华一家幼儿园的
父母也遇到了一个棘手的任务——
和孩子一起制作一盏南瓜灯。南瓜
灯是西方传统节日万圣节的标志
物。幼儿园的老师布置这样一个家
庭作业，或许只是为了应景。但是
南瓜灯的制作工艺之难，实在是让
家长们挠头了。有的家长花了两个
小时才掏空了一只南瓜，有的家长
跑了好几家菜市场，才找到了合适
的南瓜。

做一盏南瓜灯为什么那么费
心？有家长说出了心里话：“班里要
展示的，要是做得丑，那岂不是很没
有面子？”

因此，为了让孩子“有面子”，每
每老师为孩子布置一项家庭作业，都
会成为全家人的任务甚至是负担。
有的家长觉得孩子什么都不会，要想
做得好，必须自己动手。于是，在完

成家庭作业的过程中，家长们成了主
力，孩子倒成了看客。有的家长甚至
想在网上购买手工艺品，来充当孩子
的家庭作业。这样的想法，显然违背
了家庭作业的初衷。

金华一家幼儿园的园长就说
了，家庭作业是为了让家庭保留亲
子时间，也是发挥孩子创造力和想
象力的好机会。但是过分看重成绩
的家长，往往会本末倒置，只追求结
果，而忽略了孩子在动手完成作业
过程中的收获。就在家长跑遍菜市
场，寻找黄色的圆形南瓜时，却慢慢
用自己的思维定势，扼杀了孩子的
想象力。当老师布置制作南瓜灯作
业的时候，家长想到的只是长着两
只眼睛、一个鼻子，咧着大嘴巴的

“标准造型”，而孩子们的脑海里，或
许并不是这样。

面对家庭作业的时候，请各位
家长放手让孩子去做吧。大人世界
里的“成败”，对孩子来说并不是那
么重要。南瓜灯不是万圣节的专
属，每个孩子的心里都会有一盏自
己的南瓜灯。

别让孩子做看客

本报松阳11月2日电 （见习记
者 金春华 通讯员 孙丽雅） 今天，
为期两天的 2014 全国山地竞速挑
战赛暨年度总决赛在松阳落下战
幕。参赛的 120 余名运动员来自全
国18个省市的23支队伍。

赛事路线按照“驴友”建议和网
络人气进行安排，以“林海、云海、花
海”三海同汇的三都乡作为主线，将
散落在山坳里的杨家堂、酉田村、紫
草村、呈回村等近 20 个原生态古村

串联起来，选手沿路可将田园风光
尽收眼底。

作为男子组爬坡赛和升降赛的
双冠王，来自云南曲靖的小伙李永远
对松阳有特殊的好感。“沿路下来都
是古村、古树、古道，还有满眼的茶园
和竹林，感觉非常棒，跑起来很轻松。”

为更好地推动全民健身运动，
松阳县人民政府与中国登山协会签
订了连续五年举办全国（及以上）山
地竞速赛事的战略合作协议。

松阳 山地竞速绕古村


